

**ALTONIVEL**

# Estos estados que dependen del turismo tendrán grandes caídas por la pandemia

09-07-2020, 6:00:32 AM Por: [Antonio Sandoval](#)

## Cuatro entidades mexicanas serán las más afectadas en todos los rubros de sus economías, se recuperarán en 2021, pero será parcialmente.

El confinamiento en México y en el mundo provocó un impacto mayúsculo en el sector turístico de todo el planeta; apenas el pasado 10 de junio el Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC por sus siglas en inglés), estimó que la pandemia provocará la pérdida de 197 millones de empleos en todo el mundo y una pérdida de 5 billones 543 mil millones de dólares al Producto Interno Bruto Global (PIB) en caso de que no haya apoyos para el sector.

Con este panorama, los estados mexicanos que más dependen de ingresos por turismo enfrentarán un escenario económico muy complejo, pero una cosa es decirlo y otra conocer las cifras que ya manejan algunas firmas dedicadas al análisis y elaboración de escenarios económicos.

Moody's Investor Services calculó los efectos sobre las economías estatales altamente dependientes del turismo. Las cifras son para preocuparse.

### Efectos devastadores para Quintana Roo, Baja California Sur, Nayarit y Guerrero

Los servicios de alojamiento temporal, alimentos y bebidas llegan a representar un 25 por ciento del PIB de Quintana Roo, un poco más de 13 por ciento del PIB para Baja California Sur; casi 13 por ciento de Nayarit y prácticamente 6 por ciento para Guerrero. Así, se explica que en el escenario de Moody's el PIB de estos cuatro estados tendrán un descenso promedio de 3 por ciento para este año.

En un escenario tan negativo, la contracción en la recaudación de los impuestos al hospedaje y sobre nómina será la tónica para estos estados, a lo que se sumará la disminución de las participaciones federales por el descenso de los ingresos nacionales. El peor de los escenarios, no cabe duda.

De acuerdo con las cifras de Moody's, al mes de abril las tasas de ocupación hotelera cayeron 34.1 por ciento en Nayarit, 32.5 por ciento en Baja California Sur, 30.8 por ciento en Quintana Roo y 29.4 por ciento en Guerrero, en comparación con abril de 2019. Por lo tanto, Moody's calcula en un escenario base que la tasa promedio de ocupación hotelera en los cuatro estados disminuya 47.6 por ciento y que la tasa de empleo caiga 5.7 por ciento. Pero en un escenario de mayor estrés, estos porcentajes aumentarían hasta 71.3 y 8.6 por ciento, respectivamente.

Las disminuciones anteriores se traducirán directamente en una menor recaudación de impuestos al hospedaje y sobre nómina. En consecuencia, la agencia estadounidense espera una contracción de los ingresos propios de estos estados. Bajo el escenario base las disminuciones serán de 19.1 por ciento para Baja California, 15.3 por ciento para Quintana Roo, 8.2 por ciento en el caso de Nayarit y 6.5 por ciento para Guerrero. Para 2021 se calcula un aumento promedio de los ingresos propios de 11.6 por ciento en estas cuatro entidades.

Sólo el impacto del coronavirus en el turismo conduciría a **una pérdida de 4.8 por ciento del PIB de Quintana Roo, 2.9 por ciento del PIB de Baja California, 3.1 por ciento del PIB de Nayarit y de 1.3 por ciento en el caso de Guerrero.**

En este escenario los balances financieros de Quintana Roo y Baja California se verán más afectados que los de Nayarit y Guerrero en gran medida porque los dos primeros estados dependen más del turismo internacional, que además arriba en gran número por vía aérea, mientras que Nayarit y Guerrero dependen más de turismo nacional y son sitios de arribo mediante automóviles en un gran porcentaje por estar cercanos a dos de los grandes centros metropolitanos del país (CDMX y Guadalajara).

### **Semáforo epidemiológico impulsará recuperación, pero los impactos del virus seguirán**

El uso del semáforo epidemiológico impulsado por las autoridades sanitaria permitirá que en determinado momento la recuperación tome velocidad en las principales entidades dependientes del turismo, sobre todo cuando lleguen al color verde.

Sin embargo, “la recuperación total estará sujeta a un incremento en el número de turistas internacionales y nacionales. Esto podría tardar más tiempo, ya que las personas no están dispuestas a viajar debido a las cuarentenas forzadas o recomendadas que algunos países han estipulado a su regreso, así como por la falta de una vacuna o un tratamiento eficaz.

México depende en gran medida de los turistas provenientes de Estados Unidos y de Canadá, **que representaron 52.2 por ciento y 19.4 por ciento de los turistas registrados hasta abril de 2020.** Actualmente, Estados Unidos no ha implementado medidas de cuarentena al momento de regresar al país, mientras que ,en Canadá, todas las llegadas internacionales deben ser aisladas durante 14 días, lo que puede disuadir a las personas de viajar al extranjero”, señala Moody’s en su reporte.